

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria a 10 céntimos. Rebaja proporcional al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta 4 días del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1.50
En el resto de España, trimestre, id. 5.00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.

Número cuatro
DIEZ CÉNTIMOS

Año 16.

Mahón, lunes 23 Marzo de 1896.

N.º 4386

CORREO DE AYER

Una extirpación previa

Cuando pensamos que ante la guerra de Cuba y ante la probabilidad más ó menos remota de otra guerra marítima con los Estados Unidos, se está entreteniendo el gobierno en falsificar unas elecciones generales de diputados á Cortes, atendiendo á miserables intereses de una bandería política, nos inclinamos á creer que no hay salvación posible para España sin que se extirpe previamente la raíz podrida de este régimen infausto.

¡Parece mentira! Cuando un gobierno previsor, amante de su patria, debía consagrar todas sus fuerzas á convertir la isla de Cuba, á la mayor brevedad posible en poderosa base naval de operaciones organizando servicios improvisando los que faltan y preparándose racional y enérgicamente á la lucha, el gobierno del Sr. Cánovas se consagra á convertir á Cuba en base de operaciones electorales, fingiendo el funcionamiento del sufragio, que hacen imposible la guerra, la falta de censos, el retraimiento de los partidos liberales y el machete de los mambises.

Cuando los yankees en sus Cámaras legislativas nos colman de denuestos, presentándonos á los ojos de Europa como un pueblo decadente y corrompido, el gobierno del Sr. Cánovas del Castillo ofrece á aquella la repugnante farsa electoral que en Cuba se prepara, como impúdica muestra de desprecio al derecho y á la moral.

Sí; vamos creyendo que no podrá salvarse Cuba, ni salir España airosa de esta crisis tremenda sin la extirpación previa de esos cancerosos elementos sociales que vienen siendo los directores de nuestra pobre sociedad en lo que va de siglo y á los que debe imputarse íntegra la responsabilidad de las desdichas presentes.

(El Mercantil Valenciano.)

Los reformistas

El partido reformista cubano ha acordado, después de cruzarse entre Madrid y la Habana infinitos telegramas:

1.º Declarar imposible la celebración de las elecciones por faltar todos los requisitos necesarios para llevarlas á cabo en condiciones de sinceridad y legalidad.

2.º No prestarse en ningún caso y bajo ningún aspecto á tomar parte en unas elecciones simuladas.

3.º Declarar que el partido reformista no se retrae, porque el retraimiento implica la existencia de elecciones verdaderas, sino que se abstiene de toda intervención en los actos que con la denominación de electorales se van á verificar.

4.º Que si se lograra pacificar en tiempo oportuno una parte del territorio, fuesen tres, dos ó una provincia, en ella acudiría el partido á la lucha legítima con sus candidatos propios.

5.º Que si continúa la rebeldía en las seis provincias y con ella la imposibilidad material á todas común, la abstención sería mantenida como forzosa é inevitable.

6.º Que el partido reformista se lamenta de la situación creada; pero encontrándose frente á una realidad que no está en su poder modificar, sigue la línea de conducta que esa realidad le traza y que su patriotismo y su deber le imponen.

En defensa de Weyler

Lo que dice el ministro de la Guerra

Refiriéndose el general Azcárraga á la impaciencia que con visos de censura se insinúa ya por algunos periódicos, con respecto á la gestión militar del general Weyler, manifestó anoche que, así como antes cuando se trataba del general Martínez Campos, defendió contra apasionadas apreciaciones á este ilustre caudillo, considera ahora que es notoriamente injusto desconocer que el extraordinario movimiento de columnas que dan cuenta los partes oficiales, demuestra que la dirección de las operaciones de la guerra obedece á un pensamiento, cuyos resultados se advierten á cada paso. Buena prueba de ello, dijo el ministro de la Guerra, es, por ejemplo, lo ocurrido recientemente en Batabanó, donde aparecieron las columnas de los generales Arolas y Linares, cuando el enemigo se creía más seguro en la ejecución de sus actos vandálicos.

Revela esto que si no obtenemos á diario éxitos brillantes, en cambio tampoco los insurrectos hallan momento de reposo, viéndose forzados los principales cabecillas á estar en

continuas marchas para esquivar el encuentro con nuestras tropas, las cuales les obligan, en la mayor parte de los casos, á variar de dirección y de propósitos.

Con respecto á lo indicado por un periódico de que nuestras columnas deben en sus ataques al enemigo acometer á fondo, considera el ministro de la Guerra que sólo por desconocimiento de la realidad puede hacerse semejante recomendación. Precisamente todos los hechos de la guerra demuestran que nuestros bizarros soldados van en sus acometidas hasta la temeridad, llegando, aun con fuerzas inferiores, á penetrar en el ataque en el término que alcanzan siempre el cuerpo principal del enemigo.

Testimonios elocuentes son, entre otros—añadía el general Azcárraga—los rudos combates sostenidos por los generales Luque, Bernal y García Navarro y por los coroneles Segura, Vicuña y Molina, por no citar sino los más recientes. La entrada en Paso Real del general Luque, ¿acaso combate de vanguardia? ¿Pudo ir más allá de donde fué el coronel Segura, cuando se vió atacado inopinadamente al conducir un convoy? En su encuentro de Pozo Hondo, este mismo jefe de columna llegó en la profundidad de su ataque hasta términos verdaderamente increíbles. Ahora mismo, el suceso desgraciado, por tratarse de hermanos, ocurrido entre fuerzas de San Quintín y de Llerena, no demuestra que nuestras columnas, á la sola apariencia del enemigo, se lanzan sobre él con la intención de penetrar á fondo, realizándolo con ímpetu extraordinario? Si no fuera así, antes de romper el fuego, ó, por lo menos, á poco de iniciado, hubieran reconocido los soldados de San Quintín y de Llerena, evitándose las bajas que deploramos.

Y por cierto que para los que creen exageradas las bajas que según los partes oficiales hacen al enemigo nuestras fuerzas, este suceso les demostrará que pensaban con exceso de malicia, pues que nuestras tropas, al encontrarse por equivocación, se las han causado muy sensibles y no cortas por desgracia.

Por lo tanto, yo tengo que rechazar por injustas esas insinuaciones que, aun no estando hechas con el propósito de mortificar, lastiman sin razón á los que mandan columnas y á sus heroicos soldados.

Carta de Madrid

18 de marzo.

Erase el año 1808 cuando en tal día como hoy, el entonces príncipe D. Fernando, más tarde dicho el «Desseado», aburrido de no mandar á sus anchas, tras signosa conspiración, se

alzó contra su padre Carlos IV, que poco después se vió obligado á dejar el trono, que más tarde había de deshonrar su hijo.

Como se ha hecho moda despotricar de los partidos liberales, por haber éstos dirigido y tomado parte en bastantes movimientos insurreccionales, no está mal recordar que en este siglo quien dió el primer ejemplo de una rebelión, con la agravante de ir dirigida contra su propio padre, fué aquel excelente rey que felicitaba á Napoleón por las victorias que alcanzaba en sus guerras contra los españoles.

Cuyos españoles eran lo bastante brutos para dejarse matar al grito de ¡viva Fernando VII! Quien, al volver á España á ocupar el trono que para él conservaran los liberales, antes de llegar á Madrid les dió el pago de encarcelarlos para después ahorcarlos, sin acordarse que ellos habían salvado la honra de España y el trono de los Borbones.

Siento mucho que mi misión de noticiero me impida regodearme en narrar los incidentes del asqueroso motín de Aranjuez, del cual fueron parte muy principal las proclamaciones y cartas suscritas por Fernando VII, en las que ponía á su propia madre María Luisa de hoja de perejil.

Cierto día que María Luisa merecía todo género de censuras por sus liviandades, pero esto que debe consignarlo el historiador, no puede decirlo un hijo en ningún caso ni ocasión.

Tal fué, sin embargo, aquel señor rey D. Fernando VII, cuya memoria no debe olvidarse y cuyos hechos sólo podría narrar adecuadamente un nuevo Suetonio. Muy cercana á la verdad es una historia anónima en tres tomos, conocida de todas las pernas medianamente ilustradas; pero aun merece mucho más si han de confirmarse debidamente las conclusiones de este historiador, así concebidas:

«Al bajar al panteón el féretro de Fernando VII, rompieron con él una grada de piedra, para que hasta su muerte causase ruinas, y durante la ceremonia era tal el hedor, que la comitiva no podía resistirlo y algunos individuos se desmayaron. Imágenes vivas del reinado de Fernando, por que en el sepulcro, exhalados los aromas de la lisonja, sólo queda la verdad y la verdad de la tiranía es toda la corrupción.»

Sigue lo de Cuba mal, y peor lo de los Estados Unidos, y cual si todo esto fuera cosa baladí, los políticos gobernantes continúan entregados á la tarea de envilecer aun más el cuerpo electoral haciendo que triunfe el encasillado.

Cuéntase que el Sr. Sagasta ha dicho que si los republicanos se entendieran y presentaran candidaturas que pudiesen ser por todos ellos votadas, él se entendería con el Gobierno; pero que no siendo así, pactará

coalición con los silvelistas. Esto recuerda el caso del escultor: «si sale con barbas será San Antón y sino la Purísima Concepción. ¡Apenas si hay diferencia entre coligarse con Cánovas ó con Silvela!

De toda suerte, per unas ó por otras, en el salón de conferencias se habla menos de la guerra que de candidatos, lo cual es tanto como decir que allí la preocupación mayor consiste en comentar si el Gobierno ha retirado ó no su apoyo á los señores Concha Alcalde, Gálvez Holguin y Aguilera, tres de los concejales procesados, ó si por el contrario continúa, según yo creo, amparándolos contra viento y marea.

Y lo que digo respecto á estos tres concejales lo repito respecto á otros muchos, pues conforme las elecciones se aproximan, los candidatos aprietan y las influencias se multiplican, mostrando todo esto según el Gobierno ya lo declaró, por medio de «La Correspondencia», que como lo que quiere el Gobierno es lo que quieren los pueblos, no hay por qué consultarlos y si disponen como de cosa propia de la casi totalidad de los distritos.

Los silvelistas hablan de presentar por Madrid al marqués de Cubas y este nombre me recuerda, que los Padres de Familia, cuando el Sr. Cubas fué candidato á concejal, echaron el resto, organizando bajo la dirección del beato marqués de Comillas, una oficina con muchos empleados dedicada á buscar electores falsos y á proporcionar todos los medios imaginables para vencer á los republicanos.

Los Padres de Familia, bueno es que conste, no solamente se dedicaban á impedir que luciera sus méritos la Bella Chiquita, sino que consagraba su dinero y sus energías á preparar tupinadas, formando, según el testimonio al que me atengo en todo de su abogado, listas de miles de electores falsos.

Y basta por hoy.

FELIPE.

Últimos Telegramas

Lo de Cuba

Pérdidas

Madrid 20, 8'45 m.

Desde el comienzo de la guerra de Cuba las exportaciones de aquella isla á los Estados Unidos han disminuido veinte y cinco millones de pesos.

Las importaciones han bajado nueve millones.

Los perjuicios que se han causado á los norteamericanos establecidos en Cuba, ascienden á quince millones de pesos.

A indulto.—Batida

Madrid 20 9'30 m.

Habana.—Esta madrugada se han presentado á indulto ocho rebeldes en Linares.

Las fuerzas de nuestras tropas mandadas por Suarez Inclan y Echevarría han batido nuevamente á los cabecillas Maceo y Quintín Banderas en Montepiño, causándoles veinte muertos muchos heridos y cogiéndoles 150 caballos.

Expediciones.

Madrid 20, 9'35 m.

El filibustero Carlito García y se-

enta y dos compañeros se embarcaron en el vapor «Bermuda» el día diez y ocho del actual á tres millas de la costa, cerca de Atlantic City.

Dícese que los filibusteros Collazo, Hernández, Duque y Estrada han desembarcado en Cuba con cincuenta y cuatro separatistas, 750.000 cartuchos, 1.200 fusiles, 2.100 machetes y 400 revolvers.

Encuentros

Madrid 20, 9'35 m.

Nos comunican desde la Habana que la columna del Francés ha sostenido en Cayajabos un rudo combate contra las fuerzas que manda Antonio Maceo, desalojándolas de sus posiciones que defendían con tenacidad.

Detención.

Madrid 20, 9'30 m.

Nos telegrafían desde Washington diciendo que en Carlisle, bahía situada en las Antillas menores, se ha ordenado la detención del vapor «Bermuda».

Encuentros

Madrid 20, 9'35 m.

Habana.—Las columnas españolas mandadas por Martín, Prats y Melquizo batieron varias partidas insurrectas que merodeaban por el campo.

En los ingenios Portugaleta y Amelia la columna de Bernal batió una partida insurrecta formada en su mayor parte de jóvenes de la buena sociedad, que salieron recientemente de la provincia de la Habana.

El batallón de Arapiles les persiguió hasta los pueblos de Nazareno y Lomas, causándoles muchas bajas.

En el Senado de Washington

Empieza la sesión

Madrid 20, 9'35 m.

En la sesión del Senado se discutió la resolución referente á los asuntos de Cuba. El senador Hewart apoya la resolución; atribuye á los portadores de títulos el deseo de mantener la esclavitud, y ha dicho que si los Estados Unidos no reconocieran que los cubanos son acreedores á las simpatías y al apoyo de los Estados Unidos serian vanos los alardes de todos los que pretenden llamarse amantes de la libertad.

Después de comparar la situación en que está España con respecto á Cuba y la en que están Inglaterra y Egipto, ha dicho que en todo buen patriota de los Estados Unidos palpita la afición por la causa de los cubanos, y para lograrla se hace necesario emprender una acción inmediata. Si esta acción no diese resultado inmediato, por el acto que realiza el espíritu del pueblo en el Senado, urge que este apruebe una resolución por la cual se declinen sobre el presidente de la República todas las responsabilidades.

Controversia

Seterotson pide se pregunte al Senado si procede á la votación del dictamen.

Gray hace ruda oposición al dictamen, declarando que las simpatías de los norteamericanos están del lado de los insurrectos, añade que España se ha irritado injustamente (?) contra los Estados Unidos apesar de la forma cortés y respetuosa de aquellas cámaras.

El senador Plaff pregunta á la comisión mixta, si España ha faltado al cumplimiento que hizo al termi-

nar la guerra anterior, á cuyo interrogatorio contesta Mr. Gray, que la insurrección actual ha estallado por el incumplimiento de España.

Mr. Plaff, no se satisface con la contestación y pide que se fijen las cláusulas á las que España ha dejado de cumplir.

Mr. Hale censura con acritud á la comisión mixta, tachándola de informalidad y añadiendo que España ha cumplido con exceso todos sus compromisos.

Defensa de Mr. Hale

Cita este senador, que la nación española se disponía á ampliar las reformas que en beneficio de la Isla de Cuba habían votado las cortes, cuando estalló la insurrección, y pregunta:

—¿Le parecen á Mr. Gray que estos datos constituyen excesos? ¿Los conoce Mr. Gray?

El senador aludido dice que no los conocía.

Mr. Hale prosigue, lamentándose de que la comisión mixta no los conociera y tuviera en cuenta.

Mas ataques á la Comisión

Mr. Hoar hace uso de la palabra para dirigir á la Comisión de negocios, nuevos, acertados y rudos ataques, inspirándose en el mismo criterio que su precedente orador.

Ignorancia de Sherman

Con muy poco acierto trata mister Sherman de defender á la comisión y dice que la Isla de Cuba solo tiene un representante en las cortes de España.

—Es inexacto—contesta Mr. Hale.—La Antilla tiene, para su representación en Cortes, 45 diputados y 15 senadores.

Otto ignorante

—¿Cuantos diputados y senadores nombra el Capitán general de Cuba?

—¡Ninguno!—contesta indignado, Mr. Hale.—¿duéleme y extraño que una comisión encargada de ilustrar al senado ignore hechos que deliberadamente prejuzga de vulgares y eculte otros muchos intencionadamente.

Mas contra el dictamen

Mr. Chilton, representante del distrito de Texas, combate el dictamen de la comisión. Pide el reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos, pero sin provocar la guerra que reconoce sería perjudicial para los intereses de los Estados Unidos.

Mr. Caffery, combate también el dictamen, añadiendo que carece de sentido jurídico y moral.

Declara el mismo orador que no pueden los Estados Unidos intervenir en la guerra de Cuba sin violar las leyes del derecho internacional. Acaba diciendo que los insurrectos están totalmente fuera de la ley y no son por lo tanto dignos ni acreedores á ninguna clase de apoyo.

Atentado

Madrid 20, 8'45 m.

Nueva York.—Dícese que el consul norteamericano en San Juan de Puerto Rico, ha sido víctima de un atentado.

Dicho funcionario miró desde una tapia á la cárcel de aquella ciudad. El centinela que la vigilaba, disparó su fusil pasando la bala junto á la cabeza del consul.

Mr. Olmey, Ministro de Negocios Extranjeros de los Estados Unidos no ha recibido confirmación oficial de este hecho.

Si el rumor se confirma pedirá

pronta satisfacción al Gobierno de España.

Martinez Campos.—Ampliación de crédito

Madrid 20, 9'35 m.

En la próxima semana marchará á Alemania el general Martínez Campos para acompañar á una hija que está enferma.

Circula el rumor de que el Banco de París se niega á ampliar por 25 millones más la operación de crédito; pero en los centros oficiales se ignora la veracidad de esta noticia.

MAHÓN

Con el fallecimiento del Sr. Escudero creíamos ver suprimida la plaza de escribiente temporero que ocupaba, pero hemos sufrido un desencanto viendo que lejos de suprimirse, se han aumentado tres plazas de dichos temporeros.

«El Bien Público», que día tras día venía quejándose del excesivo número de empleados en nuestro Ayuntamiento, esperamos dejará oír su autorizada voz para protestar sobre el particular.

Y si no ¿á qué venían todas aquellas bravuconadas de que cierta gamba servía para cerrarles el comedero á los zánganos de la política?

No estás tú mal zángano, caro colega.

¿Desgracia? Un vecino del punto conocido por Rou nou del puéblo de San Luis, fué extraído cadáver de un pozo contiguo á su casa. Llamó la atención de unos transeuntes varias prendas de ropa que se hallaban junto al pozo indicado, hasta el punto de practicarse un reconocimiento en el mismo sirviéndose de unos garfios asidos á una soga, que dieron por resultado el hallazgo del cuerpo de Juan Bagur de oficio cantero.

Ignóranse mas detalles sobre el hecho indicado.

Por haberse atrevido á replicar un cortante al interino 2.º Teniente de Alcalde encargado por la Alcaldía de Plazas y Mercados, fué por orden del mismo mandado encerrar en el cuarto de detenidos.

El encierro no se prolongó mucho, pues al cabo de algunos instantes parece fué puesto en libertad.

En el casino Unión Republicana tuvo lugar anoche el acostumbrado baile que estuvo muy concurrido. Durante uno de los intermedios el joven aficionado don Pedro Ponseti cantó con mucha entonación y haciendo gala de su preciosa voz la inspirada romanza «Las golondrinas» que le valió nutridísimos aplausos, teniendo que repetirla á instancia del auditorio.

En el baile que se celebrará el miércoles y accediendo á los ruegos de la concurrencia, cantará también dos preciosas romanzas.

El joven Sr. Ponseti con un poco de amor al estudio, llegaría á ser un baritone muy aceptable.

Seguramente que este nuevo aliciente atraerá gran concurrencia al baile del miércoles próximo.

En los proyectos aprobados del presupuesto de Guerra, figura uno,

importante en 38,900 pesetas para las obras de la fortaleza de Isabel II. Así lo hemos leído en los diarios de la coronada villa.

El vapor-correo «Nuevo Mahón» llegó ayer a esta Ciudad el diputado provincial D. José Estela Tomás.

El sábado falleció después de penosos y largos sufrimientos nuestro muy íntimo amigo y consecuente correligionario don Andrés Escudero Seguí. La conducción del cadáver a su última morada, tuvo lugar a las nueve de la mañana de ayer, asistiendo al acto numerosa concurrencia. Reciba la atribulada esposa y demás familia del estimado amigo, la expresión de nuestro pésame más sentido.

De «El Mortero», colega ilustrado que se publica en Madrid, entresacamos las siguientes líneas:

BIBLIOGRAFÍA

«EL IMPERIO DEL JESUITISMO.—(Revelaciones) por don Carlos G. de Ceballos: un tomo de más de doscientas páginas, una peseta.—El autor (que pasó ocho años entre los jesuitas) ha escrito una obra que debe comprar todo católico que odie las infamias de unos cuantos poderosos con capa de santos y corazón de tigres», enemigos de la Iglesia, rastros, inmundos, bajos, ruines; que «nunca, jamás, hemos encontrado ayudando a bien morir a los pobres que habitan en bohardillas, mientras se les ve en los grandes palacios, en las casas adineradas donde hay fortuna y posición» (como atestiguan ilustrados párrocos), avaros, antipatriotas, incultos, sostenedores de doctrinas perversas, que «convierten sus cátedras en centros de corrupción» (como han declarado diversos preladados) y quieren explotar solapadamente la enseñanza, «hacer triunfar la hipocresía, comerciar con el vicio, ser dueños de la política, disponer de la riqueza pública, y a los que hay que tratar como enemigos de la nación y de la sociedad continuando la obra de uno de los Pontífices de la Iglesia, obligado a suprimirlos como opuestos e incompatibles con los intereses del catolicismo.»

La simple lectura de los precedentes párrafos basta para comprender de que manera estará descrito «EL IMPERIO DEL JESUITISMO» por el señor de Ceballos, que no podemos menos que recomendar a nuestros lectores, hoy con mas motivo que nunca, pues también nuestra población se ve desgraciadamente invadida por jesuitas de levita y de sotana.

«La Marítima», sociedad de navegación nos ha facilitado el siguiente telegrama para su publicación.

Barcelona 23, 9:20 m.

Fondeado «Menorquín» sin novedad las seis media calmas toda la noche nieblas al amanecer.—Ginart.

Hemos visto que la profesora en partos doña María Ripoll, ha transformado el bñño que tenía en el balcón de su domicilio, Cos de Gracia 9, llamándonos la atención haya su primido el símbolo que ostentaba de su profesión? Será que alguien, por ignorancia, haya dado torcida interpretación a su significado?

Ha sido aprobado por el Gobierno el proyecto de un palomar para cien palomas, que se trata de construir en la fortaleza de Isabel II.

Previsión del tiempo

Del «Boletín Meteorológico» cortamos los siguientes párrafos, relativos a la previsión del tiempo, para lo queda del presente mes.

El domingo 22 se señalarán en Irlanda las avanzadas de una nueva depresión, más importante que la descrita anteriormente.

También se conocerá en nuestra Península aproximación de esta invasión oceánica, pero sus efectos serán poco sensibles en este día.

El lunes 23 se hallará situado el centro de la depresión del Atlántico al NO. de Francia y SO. de Inglaterra. Su influencia se extenderá al O. y NO. de Europa. Producirá en nuestra Península un régimen chubascoso, que se extenderá desde las regiones NO. y septentrional al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

El martes 24 la depresión del día anterior tendrá su centro hacia el mar del Norte. Su acción principal la ejercerá en las regiones vecinas de dicho mar, y será poco sensible en nuestra Península, siendo más limitada el área de la zona chubascosa a la septentrional y de poca intensidad, con vientos de entre O y N.

El viernes 27 se formará al SO. de Portugal un importante núcleo de bajas presiones, que propagarán su influencia a nuestra Península. Producirán alguna lluvia en el Mediodía de España y de Portugal, con vientos de entre S. y O.

El sábado 28 la depresión descrita en el día anterior trasladará gran parte de sus fuerzas al Mediterráneo, otra parte de ellas continuará al SO. de la Península. Esta descomposición del centrogenerador de la perturbación atmosférica iniciada el 27, contribuirá a atenuar algo su importancia.

Así y todo, habrá de producirse en dicho día 28 un régimen lluvioso bastante general, que se propagará desde el SO., SE. y E. de nuestra Península hasta el centro de ella, con vientos de estos rumbos.

El domingo 29 la depresión del Mediterráneo se alejará hacia Oriente, y al mismo tiempo adquirirá mayor fuerza la del Atlántico. Esta ejercerá influencia en nuestra Península, ocasionando algunos chubascos que se extenderán desde Portugal al centro de España, con vientos de SO. y NO.

El lunes 30 será ya menos sensible la influencia de la depresión del Atlántico.

NOHERLESOOM.

¡Viva la libertad!

Los carlistas acaban de celebrar lo que ellos llaman su fiesta nacional.

En nuestras propias barbas han rendido homenaje a los que mataban a los soldados liberales, a los que asesinaban a los heroicos milicianos.

Jamás en sesenta años que lleva de existencia el partido carlista, se había permitido dirigirnos tal insulto, porque no se trata ya de cuestión de principios de doctrinas, sino de honrar la memoria de los que ellos llaman héroes y nosotros llamamos cabezillas feroces, asesinos.

Han glorificado las acciones más inicuas realizadas contra los liberales, los actos de salvajismo que llevaron a cabo Cucula, Savalls, el cura Santa Cruz, don Alfonso y doña

Blanca y toda aquella pléyade de aventureros que, en nombre de Dios, de la Patria y del Rey, fusilaron, sin piedad a inermes ciudadanos, saquearon las poblaciones y cometieron todo género de atropellos y demasías.

La fiesta del 10 de Marzo, es un insulto al país liberal, es una audacia, inconcebible y es una señal cierta del vigor que al partido carlista ha dado la política torpe de la restauración.

Es preciso que España abra los ojos; es preciso que el Gobierno se dé cuenta del peligro que amenaza por sus complacencias con los partidos de don Carlos, y se hace necesario, indispensable, que los demócratas nos unamos para reñir nueva batalla con los defensores de la dominación clerical.

Y si se lanzan a la montaña allá iremos como siempre, a buscarlos y hacerles morder el polvo al santo grito de ¡viva la libertad!

SOCIEDADES

Casino El Consey

Conforme a lo prevenido en el artículo 30 del Reglamento de esta sociedad se convoca junta general ordinaria para el domingo 29 del actual a las once de la mañana para la elección de Presidente, Archivero y Vice-Tesorero.—Mahón 21 Marzo 1896.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Antonio Sintés.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 22.

De Palma vapor-correo «Nuevo-Mahón», cap. D. Bernardo Cañot, con 18 trips., 7 pas. efectos y la correspondencia.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 24 Martes

Santos Agapito obispo Simeón y Rómulo mártires.

Sale el sol a las 5:58.—Pónese a las 6:16.

Luna: sale 12:32 T.—Pónese 3:11 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Encuentro importante.—Si gue lo de Washington.

Madrid 21, 5 t.

En Cayajabos provincia de la Habana, la columna del general Arolas batió las partidas de Maceo, Quintín Banderas y Delgado Perez, dispersándolas y causándolas catorce muertos y muchos heridos. Nuestras tropas tuvieron siete muertos y dos oficiales y treinta y seis soldados heridos.

El Senado de Washington discutirá el lunes la proposición Morgan, haciendo preceptivo

el reconocimiento de la beligerancia. Anúnciase un mensaje del presidente Mr. Cleveland sobre los perjuicios ocasionados por la insurrección.

De Cuba.

Madrid 23, 10 m.

Segun telegrama oficial los insurrectos agredieron dos cañoneros siendo rechazados. Además de varios encuentros de escasa importancia las columnas Villa Villares batieron la partida de Maceo, quemándole el campamento y causándole siete muertos Las tropas tuvieron un capitán muerto y diez soldados heridos.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

21 Marzo 1896.

Table with exchange rates for various items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, B. H. de Cuba 1886, etc.

El Comandante Militar de Mahón de la Provincia de Menorca, capitán de este Puerto, etc., etc.

Hago saber: Que por superior disposición del Excmo. Sr. Ministro de Marina de once del actual se admiten a enganche los cabos y artilleros de mar, aunque en sus historiales consten notas desfavorables siempre que éstas sean leves.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellos a quienes pueda interesar.

Mahón 23 de Marzo de 1896.—P. E., Pedro Roca.

Atun (zorra)

Peix salat

Se vende en la tienda de D. Francisco Gavasso, Portal de Mar núm. 6.

PLATO DE POSTRE

GEROGLÍFICO



La solución mañana.

GHASCARRILLOS

En el tribunal de la Rota: —¿Y la demanda de divorcio que V. defendía? —Fallada en contra. —¿De manera que ese pobre hombre está condenado por toda la vida? —Si, por toda la vida..., que es más duro algunas veces que ser condenado, a muerte.

Anuncios.

Para vender

Se venderán por un precio módico las tres casas contiguas, con altos y bajos cada una, señaladas con los números 59 y 61-63 y 65 de la calle de Santa Eulalia de esta Ciudad, juntas ó por separado.— Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

En venta

Lo está la casa núm. 93 de la calle Mayor de Villacarlos. Para su ajuste la Superiora del Hospital municipal de Mahón.

En venta

Lo están dos vergeles, procedentes de la herencia de D. Nicolás Pons, situados, uno en el llano de S. Juan, y el otro en el punto conocido por «Los Agotars» con una porción de terreno seco en el paraje llamado Libertó. Informará el Notario, don Francisco Mercadal.

Para vender

Lo está el Almacén n.º 22 del Andén de poniente. Para informes San Roque 10.

Para vender

Lo está la casa núm. 2 de la calle de Santa Victoria, esquina á la del Sol.

En venta

Lo está un cochecito de mimbre de dos asientos y cuatro ruedas, propio para niños. Se dará por un precio módico. Razón, Moreras 26.

Verjel

Hay uno para vender en las inmediaciones de la «Font d' en Simon» con abundante agua viva, unos 60 árboles frutales y noria. Informarán San Roque 10.

GRAN CAJA DE PRÉSTAMOS

12—CALLE INFANTA—12 (Frente calle Anuncivay)

Dinero Se presta sobre papel del Estado y valores que se coticen en Bolsa.

Dinero Se presta en pequeñas y grandes cantidades sobre alhajas de oro y plata, dando su valor máximo á la tasación.

Se compran cupones Cuba y Exterior y toda clase de oro en monedas, y oro viejo.

CAMBIO MAHONÉS

Dinero Se proporcionan cantidades con garantía hipotecaria á un interés módico. Comisión desde un octavo por 100.—Informes calle del Carmen, 46, y Cuesta de De-ya 16, 1.—Mahón.

Panadería «La Gavilla de Oro»

de Marcos Mercadal Netto

Se compran trigos del país y se venden harinas, salvados y sémolas, todo á precios convencionales.

CONSULTA MÉDICA

DEL DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS

ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la camara neumática.

Consulta de 11 á 1

Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Tintas

y toda clase de efectos de escritorio.

Véndense en Mahón en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

Tarjetas

DE VISITA

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de B. Fábregues.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen las pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1893. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias coronaciones científicas y reconocimientos prácticos diariamente prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se reciben por correo anticipando su valor.

LA FUNERARIA



NUESTRA SEÑORA DE GRACIA

En este establecimiento situado en la Calle Puente del Castillo n.º 5

se admiten encargos para ataúdes y demás objetos funerarios á precios reducidos, á todas las horas del día y de la noche. Para informes y detalles en el propio establecimiento.

La Moda Elegante Ilustrada

Se suscribe en Mahón en la imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25

TARJETAS DE VISITA

Se imprimen con prontitud, perfección y elegancia en esta imprenta, Nueva, 25

ÁRBOLES FRUTALES

Albaricoqueros, Manzanos, Limoneros, Naranjos Mandarines, Perales y el tan exquisito Diospyrus.

ROSALES

Riquísimo surtido de Anémonas, Jacintos, Renunculus, Pensamientos y una bonita colección de

Plantas ornamentales

Gran rebaja de Precios

PRATS, Cos de Gracia, 71.

Para alquilar

Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Moreras 13.

Criado

En esta imprenta informarán de uno que desea hallar colocación.

El predio San Antonio de Ruma del término de Ferrerías y la estancia Ses Peñas (estancia alta) término de Mahón, camino de s. Favaritz. Para tratar en Villacarlos, calle de la Iglesia núm. 40.

MARCHAMOS

PARA EL CALZADO

aprobados por la Dirección Gráf. de Aduanas Fabricantes

Ramón y Felix Ballester

Alta San Pedro, 68.—Barcelona

Para los encargos al Representante para las Baleares

D. Juan T. Vidal,

Moreras, 13, Mahón

Impermeables «Poured»

hechos por encargo y á medida y á propósito también para milites. El mismo representante, Sr. Vidal

CALENDARIO

PARA LA Isla de Menorca

correspondiente al año bisesto

1896

Véndese en esta imprenta al precio de 10 cént. de peseta el ejemplar

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngese siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, hepes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que seán, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuántos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentifricio Saint-Servant del Doctor Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América. Imprenta de Bernardo Fábregues.